
3月 1日，重燃
战火的CBA联赛终
于回到了全国球迷
的身边，但唯独新
疆队的主场乌鲁木
齐奥林匹克体育中
心却鸦雀无声，本
应在此进行的新疆
对阵北京首钢的比
赛，因为前一晚的
一纸公告而临时取
消。在经历了三年
的料峭寒冬之后，
迈向春天的CBA联
赛和中国篮球，依
旧还有许多难关需
要去面对和跨越。
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一场没有赢家的博弈

自 2 月 17 日中国篮协发布对于
新疆男篮的处罚通知，到 2 月 28 日
新疆男篮正式发布退出本赛季比
赛、退出 CBA 的决定。经过 10 天的
对峙与僵持，事关中国篮协、CBA公
司、新疆男篮以及周琦的另一只靴
子终于落地。

新疆男篮选择退赛并非无迹可
寻。在中国篮协公布处罚通知的第
二天，新疆广汇篮球俱乐部董事长郭
舰便表示如果有关方面不能给予新
疆队一个合理、公正、妥善的解决方
案，那么俱乐部将有可能退出接下来
的比赛，甚至退出 CBA、退出对 CBA
联赛和中国篮球的投资。10天之后，
所谓的“有可能”在新疆男篮的又一
纸公告上成为了“可能”，而事态的发
展也朝着外界最不想看到的方向一
路疾驰，甚至看不到终点。“在过去的
差不多 10 天里，中国篮协做了大量
的工作。直到昨天，仍然有篮协的同
事为此事专程飞往新疆。”3月 1日，
中国篮协主席姚明首次正面回应了
新疆队的退赛风波，“老实说，新疆俱
乐部其实对中国篮球过去20年作出
的巨大贡献，我们尊重他们的决定，
而且表示遗憾。我们现在的工作是
全力以赴打联赛，把比赛带回到球迷
的身边，这是我们第一要务。同时我
们也会在现有的程序条件下，去解决
好一切后续的工作。”

据新疆广汇篮球俱乐部的一名
工作人员表示，新疆男篮在2月28日
晚间发布的公告，原计划于上午 10
时发布，但俱乐部提前将公告内容发
送给了中国篮协。“只要篮协能给出
合理解释，马上可以卖票，铺设现场
广告等，照常进行比赛。”而中国篮协
在闻讯之后，国家体育总局篮球中心
中国篮球协会联合党委书记郭振明
和体育总局一名高层紧急飞抵新疆
协调，同时前往的还有中国篮协副主
席徐济成。

此外，据篮球媒体人苏群透露，
国家体育总局局长、党组书记高志
丹还在北京约见了新疆广汇篮球俱
乐部的董事长郭舰，但最终都无济
于事。按照新疆队方面给出的说
法，俱乐部退出 CBA 是董事会做出
的决定，想要撤销这个决定的唯一
方法，即是中国篮协撤销处罚，但在
双方各自坚持立场，不肯退步的情
况下，事态已然没有挽留的余地可
言。

篮协、广汇对峙十天
换来一纸退赛公告

新疆男篮的退赛，并不意味着这
场闹剧就此收场，反而衍生出了一系
列的问题，也给中国篮球留下了诸多
问号。看似重新恢复平静的海平面，
水面下却依旧暗流涌动，或许正蕴藏
着下一次海啸的到来。

在新疆男篮宣布正式退出CBA
之后，他们的参赛名额由谁来顶替是
不少球迷关注的问题。根据公告中的
阐述，新疆广汇篮球俱乐部将全部资
产捐赠给新疆维吾尔自治区，这从某
种程度上意味着如果自治区体育局希
望这支球队继续留在新疆，可以去找

本地企业进行投资，但最终的结果或
许还需要由中国篮协或者CBA公司
进行裁定。

与此同时，新疆男篮的退赛意味
其旗下着所有球员，至少在未来半年
时间内将处于一个无球可打的境况，
其中包括了本赛季北区全明星首发球
员阿不都沙拉木。当然，不得不提的，
还有周琦的归属问题。目前，中国男
篮已经进入到了世界杯备战的冲刺阶
段，所有国手都回到了各自的俱乐部
参加联赛，保持状态，唯有周琦的去向
存疑，倘若他继续这样无球可打的情

况，对于中国男篮的世界杯前景显然
是极其不利的。

失去新疆男篮，最痛心的还要属
新疆本地的球迷。短短一个月的时间
内，从新疆天山雪豹退出中甲联赛，再
到新疆广汇退出CBA联赛，新疆球迷
们一下子失去了两支职业球队，“新疆
维吾尔自治区相比于国内其他省市，
体育项目的基础比较薄弱，能在国内
达到顶尖水平的，就只有新疆男篮
了。”新疆男篮球迷代表王梓聿说道，

“这下，我们无球可看了。球员和球迷
大家煎熬了三年，等来了这么个结

果。”
追溯事件的缘由，很多人实际上

都把导火索引向了CBA公司当初制
定的“顶薪强留”政策，即俱乐部有权
利力以D类合同（顶薪合同），将球员
留在队内。这条规则的实施，实际上
是为了最大程度保护投资人的利益，
但最为讽刺的是，如今站在CBA公司
和中国篮协对立面的，恰恰正是他们
最想保护的资方。

一场没有赢家的纷争，仍在持续
进行中。或许有些事情注定需要不破
不立，虽不知最终的走向如何，但愿能
够向死而生，也不枉费这一遭，正如周
琦所说的那样，“我希望通过我的事件
让CBA联盟更加规范。我坚信中国
篮球将越来越好！”

三方相继发声，落下一地鸡毛

在反驳了中国篮协的处罚通知之
后，新疆广汇篮球俱乐部在公告中着
重提到了事件的焦点人物周琦。根据
俱乐部官方的说法，他们在 2019-
2020、2020-2021两个赛季，合计为周
琦支付各项费用多达近五千万人民
币，另有胜场费及购买其指定的美国
进口营养品等个人开销费用合计一千
万元，但最终却遭到了球员本人的抹
黑诋毁，并且表示其背后有着巨大的
利益驱使。

在中国篮协对新疆队做出处罚决
定之后，有关周琦是否恢复“自由身”
一直是外界关注的焦点。事实上，在
中国篮协当时发布的公告中，并没有
提及周琦的合同问题，而是由一位中
国篮协相关人士进行解读后才得出周
琦能够以“自由球员”的身份加盟其他
任何一家俱乐部。但即便如此，所有
人还是会将看似关联性不大的周琦牵
扯进这起事件当中，以至于新疆广汇

篮球俱乐部直接点名道姓地指出了他
的问题所在。

对于新疆队方面的严厉谴责，周
琦在不到六个小时的时间内便公开进
行了发声，用图文讲述了自己在为俱
乐部效力期间所遭受的种种不公平待
遇，指责新疆队欺上瞒下、弄虚作假、
谎话连篇，称自己被管理层长年欺压
蒙骗、肆意揉搓。

据周琦透露，在其为中国男篮征
战世预赛期间，他多次收到了来自新
疆的陌生号码的恐吓和威胁，并且在
比赛前夕收到了董事长的短信，措辞
相当激烈。在发布的长文中，周琦晒
出了自己手头的证据材料，声称广汇
俱乐部屡次干扰其赴美征战NBA，并
且为了在赚取65万美元买断费，且逃
避承认买断合同义务的情况下，用一
个关联公司的公章签订与火箭队的买
断协议，骗过了美国NBA联盟和休斯
敦火箭队。

按照新疆队方面的说法，俱乐部
自始至终的参赛主体只有新疆广汇
篮球俱乐部，没有任何违法违规行
为，但周琦却通过一系列的证据表示
俱乐部为了享受工资薪金个税返还
政策，在霍尔果斯注册了一家名为

“新疆广汇职业篮球俱乐部有限公
司”，与拥有CBA联赛参赛权的“新疆
广汇篮球俱乐部有限公司”仅有两字
之差，“广汇在篮协注册的和在CBA
公司备案的完全是两个不一样的公
司。新疆队从实际意义上拥有了两
家CBA俱乐部。”据周琦透露，广汇俱
乐部拿着与其签署的两份合同（一份
广汇、一份广汇职业，两份合同金额
一致），一份用于在中国篮协办理
CBA球员注册，另外一份用于在CBA
公司签订参赛协议，发放劳务报酬，
享受税收优惠政策等。这一系列的
回应，无形间又揭开了新疆广汇篮球
俱乐部不为人知的一面。

周琦回应争议，自曝遭受恐吓

新疆广汇篮球俱乐部的退赛公告，
对于中国篮球无异于一场大地震。根据
俱乐部官方给出的数据，过去24年，新疆
队累计投入23.1亿元，共赢得CBA总冠
军1次，亚军5次，培养出了包括可兰白
克、西热力江、阿不都沙拉木等一众国
手，如今却以这样一种鱼死网破的方式
与中国篮球决裂，不禁让人感到唏嘘。

在公告中，新疆广汇篮球俱乐部
的言辞相当激烈，并且就中国篮协的

处罚通知一一做出了回应，认为这次
处罚违背事实、违反程序、毫无依据、
无法让人信服，并且对中国篮协的公
信力提出了质疑。“公司‘人格混同’为
法律上保护债权人利益的有关概念。
篮协作为篮球行业的非营利社会组
织，并不具备认定公司‘人格混同’的
权力，且公司‘人格混同’既不违法，也
不违反《篮协注册管理办法》。”

与此同时，新疆队方面表示处罚的

祸根是篮协“管办不分”所导致的，这也
是目前中国篮球各种乱象的根源，“目
前，CBA联盟的中间业务高度集中，篮
协的教练员资格培训、经纪人资质认
定、青少年篮球赛事等诸多业务，以及
CBA联盟的经纪人业务、主要赞助商业
务，均由某家体育管理公司大量承揽，
甚至独家承办。”经国内媒体确认，新疆
男篮所提及的公司名为众辉体育，成立
于2004年，创始人即是姚明。在姚明
担任中国篮协主席之后，他辞去了众辉
体育董事长的职务，转由其经纪人陆浩
担任，旗下球员包括了易建联、张镇麟、
张兆旭、邹雨宸等。

各执一词，谁在说谎？


